

Le moulin du Temple

. Les cartes désignent plusieurs ruisseaux traversant la commune de Pageas: le *ruisseau de l'étang du Mas*, le *ruisseau du Mas Nadaud*, le *ruisseau de l'étang de Chenevières*. Jadis ces ruisseaux faisaient tourner des roues à aubes entraînant des mécanismes de forges ou de moulins à grains.

. **Le moulin du Temple**, comme son l'indique, appartenait à la commanderie templière qui s'était installée à Puybonnieux en 1224. Il existait déjà au début du XIV^{ème} siècle

. Au milieu du XVIII^{ème} siècle, le moulin du Temple appartenait au Commandeur de Puybonnieux-Chenevières. C'était un moulin banal* qui était installé au-dessous de l'étang du même nom, ainsi décrit: « *Il est composé d'un corps de bâtiment couvert à tuile courbe: le moulin est en bas et la chambre du meunier au-dessus, avec grenier. Les artifices tournant font farine; ils sont en assez bon état ainsi que l'emplacement et les roues* ».

. Le moulin du Temple était à deux meules à seigle Les habitants de Chenevières, Puybonnieux, Sainte-Catherine, Les Fosses, la Ribière, Curmont, Mazardi, Dougnier, La Peytavigne et Verdier étaient tenus d'y moudre leur grain moyennant un droit. Il rapportait 60 sétiers** de seigle. En 1753 le meunier était Antoine Bichou.

* *Au Moyen Age, les banalités sont les taxes versées par le vilain au seigneur pour l'utilisation obligatoire du moulin, du four, du pressoir lui appartenant . (Wikipédia)*

** sétier: *ancienne mesure de capacité de valeur variable selon les époques, les régions et la nature des marchandises. Le sétier de Châlus valait 8,534 décalitres. Pour le grain et les matières sèches le sétier variait entre 150 et 300litres (Wikipédia). Avant la Révolution, les surfaces étaient évaluées en sétérées, surface ensemencée avec un sétier de grain..*

Sources documentaires:

Pageas en Limousin - Maurice Robert - 2007

Bulletin de la Société Archéologique et Historique du Limousin (BSAHL)

Sources d'archives diverses collectées par Christiane Mairine (secrétaire de mairie à Pageas)



Petite histoire

Les Sources de la Gorre:

Trois ruisseaux qui ont leur source sur la commune de Pageas se rassemblent au moulin du Temple. Le ruisseau de l'étang du Mas et le ruisseau du Mas Nadaud terminent leur parcours en se jetant dans l'étang du Temple. Le ruisseau de l'étang de Chenevières les rejoint, à droite, juste après le pont du Temple ci-contre. La réunion de ces 3 ruisseaux donne naissance à la Gorre (39,2 km) qui rejoint la Vienne à Saillat près de Saint-Junien. Un circuit de randonnée de la commune de Pageas s'appelle « Aux sources de la Gorre ».

Le pont du moulin du Temple

Des délibérations du conseil municipal de Pageas font état de la construction d'un pont sur la Gorre au lieu dit « Le Temple » et d'un chemin au moulin du Temple (20 février 1910 - 28 août 2010 - 26 mars 1911), d'un projet de route « Champzac-Moulin du Temple-RN21 » (11 avril 1926).

**Patrimoine et petit patrimoine
de la commune de Pageas**

